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理理财财不不易易贷贷款款难难，，投投资资公公司司横横行行
成立门槛低，谁都说不好管

近4个月来，烟台市出现了多起民间投资公司非法集资案件。与此同时，民
间投资公司仍以令人吃惊的速度急速扩张。根据记者从工商部门得到的信
息，截至2012年底，烟台市芝罘区共有登记在册的投资公司114家，到了今年年
初，投资公司的数量已经膨胀到了292家，平均每周新增3家投资公司。

“我感觉金融产品的创新
和发展是一个大趋势，民间投
资理财产品在未来规范化发展
之后，会促使银行产品收益率
越来越高，给银行经营压力，从
而使投资者受益。”山东大学经
济研究中心经济学教授魏建
说，“监管这块儿，现在确实存
在漏洞，这些投资理财公司正

处于‘一行三会’监管空白地
带。不过监管的速度一般很难
跟上金融业务发展的步伐，金
融监管与金融业务创新、发展
总是有一定矛盾的地方，如果
监管跟上了，或许就无法创新
了。”

山东财经大学经济研究中
心主任陈华说，以前不挂牌的

投资理财公司现在好多都挂牌
了，都挂到了大街上，而以前这
种公司好多都是在地下经营。
地下金融转到地上，是往合法
化这个方向发展。“但监管是个
问题，我认为，不能监管得太厉
害而束缚了行业的前进，也不
能不监管导致乱象丛生。”

本报记者 姜宁 李丹

记者走访发现，在烟台市
南大街、北马路等人流量较大
的地区，经常会有投资公司的
工作人员主动向路人发放理财
产品的宣传单页，其介绍的理
财产品收益率往往比银行同期
定期存款利率高3-5倍。

“这种投资理财公司，没有
什么前置的审批手续，门槛相
对较低。”烟台市芝罘工商分局
一负责人说。

至于业务监管，芝罘工商

分局一工作人员坦言：“这些投
资公司具体的经营方式不归工
商局管，工商局只管登记注册，
只要这些人的身份合法，符合
基本要求即可注册。”当然，如
果此类公司涉嫌违法，遭到公
安部门查处，工商也会配合公
安吊销这类公司的营业执照，

“毕竟这个行业从大方面讲，还
是金融方面的行业，可能金融
行业会出台一些监管的办法。”

对此，烟台市金融办市场

管理科的负责人说，在现在的
形势下，金融办没法监管。“从
上到下都没有明确这事具体归
哪个部门负责管理，不过出了
事，我们会牵头去解决。”

工商局监管不了，金融办
也监管不了，民间投资公司就
出现了监管真空，多位金融界
人士表示，正是缺乏监管，导致
民间投资公司出现了违法操作
行为，一旦投资公司出事，只能
由公安局在事后处理。

“最近几天经常有市民来
报案，涉及的人数不少，有本地
的也有外地的。”烟台市芝罘公
安分局参与办理华阳友邦非法
吸收公众存款案的民警介绍，
去年年底，烟台小军投资案引
发了一轮投资公司资金链断
裂，这些案件中甚至有上亿元
的大案。

烟台市工商联金融商会会
长孙崇信告诉记者，“最近三四
个月发生了不少这类案件，涉案
金额庞大，10亿元肯定是有的。”
连他都不知道现在烟台究竟有
多少家这类民间投资公司，“不
在册的比在册的多得多，涉及金
额到底有多少根本无法统计。”

在烟台市人才市场，有很
多投资公司在招聘业务员，年
薪动辄10万元以上，当记者问
及公司有无相关金融牌照时，
工作人员则一个劲儿地说，产
品绝对高收益，经营绝对合规。

这些投资理财公司推出的
理财产品年收益率10%到18%
不等，“根本不靠谱，现在连余
额宝年收益率才6%左右，银行
理财产品在钱荒最厉害的时候
也就7%多一点，1 8%的收益
率，他们拿什么回本？”一国有
商业银行的理财分析师说。

“其实这不能算理财产品，
充其量就是民间借贷的一种创
新形式。”孙崇信说，这类公司

募集来的资金一般都用于拆放
贷给小微企业，投资理财公司
不过充当了借贷之间的桥梁而
已，“他们连金融牌照都没有，
怎么搞理财？”

据业内人士分析，烟台的
这些投资理财公司只有极少数

“打了政策擦边球”，更多的干
脆“踩着红线往上上”。“一些大
型的投资理财公司，从市民手
中募集资金以后，不打进公司
账户，而是直接拆放出去，投资
公司扮演了一个中介的角色，
所以也就不涉及什么非法集资
问题。更多的公司则是直接钱
入账户，踩着非法集资的红线
野蛮扩张。”

孙崇信认为，造成现在烟
台乃至全国范围内的民间投资
公司急速扩张的根本原因有两
点，“一方面是市民理财渠道
少，传统理财收益率低；另一方
面是中小微企业贷款难，传统
银行基本不放款。”

“有小微企业老板告诉我，
现在流动资金60%来自民间借
贷，剩下的40%是自有资金或
者和朋友借来的，去银行贷款
的渠道基本被堵死。”山东工商

学院经贸研究中心主任房德东
说。

“小微企业去民间投资理
财公司贷款，利息肯定在20%
以上。”孙崇信说，“贷款利息这
么高，小微企业一旦生产净利
润低了，就面临资金链断裂的
风险，其实很多小微企业到民
间投资公司贷款，并不是为了
生产，而是为了‘堵’前面的借
贷窟窿，这样雪球就会越滚越
大，最终导致企业还不上钱，投

资理财公司也无法给投资市民
兑现。”

老百姓的投资需求则刺激
了民间投资机构的发展。鲁东
大学商学院博士吴中超认为，
当前市民投资渠道一直没有被
政府完全放开，“老百姓的金融
需求是被抑制的，在这种情况
下，民间投资理财机构应运而
生，而且发展越来越快。因为这
些机构给出的高收益，刚好契
合了老百姓高收益的需求。”

“去投资公司买理财产品前，
要多打几个问号。”山东财经大学
经济研究中心主任陈华说，如果收
益率承诺得很高，更要谨慎选择。

“市民投资前，一定要对投资
公司的资质和业务情况有所了
解。”鲁东大学商学院博士吴中超
指出，如果有一家公司承诺产品的

收益率15%以上，它的利润达不到
2 0%就赚不到钱，但这么高的利
润，现在很难达到。

烟台市金融办一负责人则提
醒市民去正规的金融机构投资，虽
然现在这些投资理财公司成立不
违法，但国家也没认可。

本报记者 姜宁 李丹
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“所谓投资理财，其实是民间借贷”

“小微企业六成资金靠民间借贷”

从上到下都未明确归谁管

专家解读

民间投资公司监管要适度

提个醒儿

选择投资公司，心里多打问号

17日，民间投资公司在烟台街头发传单，他们选择的多是中老年人。

连续出现非法集资案件，让民间投资公司浮出水面。处在监管
的灰色地带，不少民间投资公司打着理财的旗号，高息揽储，非法
借贷，给投资者带来极大风险。作为金融创新的形式，民间投资公
司该如何规范，亟待监管者厘清一个边界。

非法集资调查
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